



## Tratamiento de los medios en *Twitter* del proyecto municipal de Madrid de retirar la calle a Millán Astray<sup>1</sup>

Pedro Paniagua Santamaría<sup>2</sup>

Recibido: 20 de julio de 2017 / Aceptado: 28 de junio de 2018.

**Resumen.** El proyecto del Ayuntamiento de Madrid que preside Manuela Carmena de retirar el nombre de la calle General Millán Astray, fundador de La legión e icono de la represión franquista, ha suscitado numerosas reacciones tanto a favor como en contra. El proyecto incluye el cambio del nombre del militar fascista por el de Avenida de la Inteligencia, en alusión a su frase tristemente célebre. “¡Viva la muerte, muera la inteligencia!” ¿Cómo han tratado los medios estas reacciones? Y, más en concreto, ¿cómo las han tratado en *Twitter*? O, llegando hasta el fondo de la cuestión: ¿Cómo han utilizado los usuarios los medios en la red social para expresar sus opiniones? Esto es lo que se propone estudiar este trabajo.

**Palabras clave:** Millán Astray; Legión; Franquismo; Memoria Histórica; Callejero de Madrid.

### [en] Treatment media in *Twitter* of the Madrid municipal project to remove the street to Millán Astray

**Abstract.** The project of the Madrid City Council presided by Manuela Carmena to remove the name of General Millán Astray street, founder of La legión and icon of the Francoist repression, has aroused numerous reactions both for and against. The project includes the change of the name of the fascist military by the one of Avenue of the Intelligence, in allusion to its infamous phrase. “Long live death, let intelligence die! How have the media treated these reactions? And, more specifically, how have they been treated on *Twitter*? Or, getting to the bottom of the question: How have users used the media in the social network to express their opinions? This is what proposes to study this work.

**Key Words:** Millán Astray; Legion; Francoism; Historical Memory; Madrid Street Map.

**Sumario:** 1. Introducción. 2. Metodología. 3. Análisis. 3.1. Fecha, hora y etiqueta en la que aparece el *tuit*. 3.2. Relación de cada artículo con el objeto de estudio. 3.3. Repercusión de cada mensaje dentro de la red social. 4. Conclusiones. 5. Bibliografía. 6. Referencias hemerográficas.

**Cómo citar:** Paniagua Santamaría, P. (2019). Tratamiento de los medios en *Twitter* del proyecto municipal de Madrid de retirar la calle a Millán Astray, en *Historia y comunicación social* 24.1, 43-59.

<sup>1</sup> Este artículo se inscribe en el Proyecto HISMED: “Historia y Memoria Histórica online. Retos y oportunidades para el conocimiento del pasado en Internet”, Ref. HAR-2015-63582, MINECO/FEDER.

<sup>2</sup> Universidad Complutense de Madrid.  
ppaniagu@ucm.es

## 1. Introducción

El 27 de julio de 2016 el tercer teniente de alcalde del Ayuntamiento de Madrid, Mauricio Valiente, comparece en el pleno para informar de la propuesta del Comisionado de la Memoria Histórica de cambiar los nombres de veintisiete calles, entre las que se encuentra la del General Millán Astray. En el caso de este militar, las razones alegadas son los gritos de “¡Viva la muerte! ¡Muera la inteligencia!” con los que interrumpió el 12 de octubre de 1936 el discurso de Miguel de Unamuno en el Paraninfo de la Universidad de Salamanca. El rector Unamuno le respondió con un “¡Viva la inteligencia!”, de ahí que el nombre propuesto por el Comisionado para sustituir al anterior sea el de “Avenida de la Inteligencia”.

Entre los cambios propuestos por el Comisionado se encuentran los de otros generales franquistas como Muñoz Grandes, por Marcelino Camacho; Yagüe, por San Germán, antiguo nombre de la calle; Moscardó por Edgar Neville; Asensio Cabanillas, por Arturo Barea, escritor que en su *Forja de un rebelde* hace un retrato crítico de Millán Astray; y Mola (pasaje) por General Baldomero Espartero, príncipe de Vergara, uno de los políticos españoles más populares del siglo XIX, vencedor de la primera Guerra Carlista y regente de España en 1840-43. Desaparecerán del callejero también, según la propuesta, la Plaza de Arriba España, que pasará a llamarse Charca Verde, en honor de un paraje senderista de la Sierra Madrileña; la del Caudillo, sustituida por la Plaza Mayor de El Pardo; y la calle de los Caídos de la División Azul, que pasará a llamarse Mercedes Fórmica, novelista, falangista y abogada que denunció la vida insufrible de las mujeres casadas víctimas de violencia<sup>3</sup>.

El Comisionado de la Memoria Histórica, constituido el 6 de mayo de 2016 por consenso de los cuatro grupos municipales (Ahora Madrid, PSOE, PP y Cs), está presidido por Francisca Sauquillo y cuenta además con José Álvarez Junco, como vicepresidente, y con los vocales Amelia Valcárcel, Teresa Arenillas, Andrés Trapiello, Santos Urías, Octavio Ruiz-Manjón e Ignacio Ruiz-Manjón. A pesar del consenso, su formación y sus decisiones han recibido críticas tanto de la izquierda como de la derecha. Por la izquierda, la corriente Ganemos Madrid, integrada en el grupo municipal de Carmena, tildó en su día al comisionado de decepcionante por no contar con “ningún colectivo de memoria histórica de los que desarrollan su labor en el Estado, mientras que sí está presente la Iglesia católica con la figura del sacerdote Santos Urías entre sus integrantes”<sup>4</sup>. También criticó la inclusión de Andrés Trapiello, que fue propuesto por Ciudadanos, y “cuyo cuestionamiento al movimiento memorialista es explícito”, y la de José Álvarez Junco, “contrario, incluso al propio concepto de ‘memoria histórica’”. Por la derecha, *La Razón* resaltaba la inclusión entre los nuevos nombres de las calles de personajes vinculados con el socialismo y el comunismo. Un ejemplo de ello, decía, “lo constituye el futuro paseo de Marcelino Camacho, diputado comunista e histórico sindicalista que sustituirá al actual paseo de Muñoz Grandes”<sup>5</sup>. Otro ejemplo es el de la

<sup>3</sup> Los datos de los nuevos nombres propuestos están tomados del Portal web del Ayuntamiento de Madrid (<http://www.madrid.es/portales/munimadrid/es/Inicio/El-Ayuntamiento/Atencion-a-la-ciudadania/Portal-web-municipal/Portal-web-munic>). Fecha de consulta: 4.2.2017.

<sup>4</sup> Declaraciones publicadas por *El Confidencial* 25.1.2017. (<http://www.elconfidencial.com/espana/madrid/2017-01-25/calle-comandante-zorita-concejala-tetuan-cambiar-callejero-memoria-histo>). Fecha de consulta: 4.2.2017.

<sup>5</sup> *La Razón* 22.7.2016 (<http://www.larazon.es/local/madrid/el-comisionado-de-la-memoria-historica-propone-cambiar-el-nombre-de-27-calles-de-madrid-JK13197385>). Fecha de consulta: 4.2.2017.

calle Primero de Octubre (en referencia a la fecha en la que Franco asumió la jefatura del Estado) pasará a nombrarse calle de Julián Besteiro, “dirigente socialista del ala moderada”.

Además de las críticas de uno y otro lado, el cambio de nombres de las calles franquistas ha contado con otros obstáculos, como son los legales. Los plazos que marca la ley han impedido, de momento, que se lleven a efecto. A día de hoy (4.2.2017) en la Guía Urbana del Ayuntamiento de Madrid sigue figurando la calle del General Millán Astray, y también una institución deportiva con el mismo nombre, ambas en la misma zona, en Cuatro Vientos. En ese barrio, la calle que nos ocupa empieza en la de Rafael Finat, hijo de José Finat y Escrivá de Romaní, que fue Conde de Mayalde, hombre de confianza de Franco y Serrano Súñer, pro nazi declarado, y embajador en Alemania entre 1941 y 1942. También él, el padre, cuenta con una calle en Madrid, en el distrito de Sanchinarro. La calle del General Millán Astray termina en la del General Romero Basart, anarquista y republicano que, aunque africanista como Millán, no se unió al ejército golpista en el 36. Los plazos legales – decíamos- han impedido hasta ahora el cambio efectivo de los nombres. El 12 de enero de 2017 la portavoz del Ayuntamiento, Rita Maestre, anuncia la modificación de la ordenanza que rige la denominación de las calles. A partir de su aprobación, todas las modificaciones que tengan como base la Ley de Memoria Histórica tendrán que ser ratificadas en el pleno municipal. Esta modificación será efectiva en unas semanas.

Sobre el protagonista de este artículo<sup>6</sup> cabe decir que nace en La Coruña en 1879; que se forja en Filipinas, donde lucha con solo diez y siete años; y que en 1906 se casa con Elvira Gutiérrez de la Torre, con la que no tiene hijos por haber jurado ella voto de castidad, circunstancia que no le hizo saber a su marido hasta la noche de bodas. En África pierde un brazo y un ojo, y resulta herido en el pecho y una pierna. Allí, ante la bisoñez de las tropas que llegan de la Península para luchar contra los rifeños, crea el Tercio de Extranjeros en 1920, conocido popularmente como la legión, a semejanza de la legión extranjera de Francia. Logra hacer de ese cuerpo un ejército terriblemente combativo que se impone a las tropas del Rif en 1927, a pesar del desastre de Annual de 1921. En esas circunstancias conoce a Franco. Es amante del Bushido, código samurái japonés que le inspira en su disciplina de combate. Se hace acreedor de diez y nueve condecoraciones militares. Cuando el ejército golpista se subleva contra la República, Millán Astray se encuentra en Buenos Aires, pero acude para ocuparse de la oficina de propaganda en Salamanca, resultando demasiado laudatorio incluso para sus propios correligionarios. Las unidades que él había formado en África hicieron gala durante la guerra española del carácter sanguinario que habían puesto en práctica al otro lado del Estrecho: “La Legión dejó su huella de terror allí por donde pasó y cabe afirmar que las mayores cifras de represión de todo el país se dieron precisamente en el recorrido de dichas fuerzas: Cádiz, Sevilla, Huelva, Badajoz, Toledo, Madrid...”<sup>7</sup>.

De comienzos de la contienda data el incidente con Unamuno en la Universidad de Salamanca, esgrimido como razón por el Comisionado de la Memoria Histórica

<sup>6</sup> Con independencia de que el término “artículo”, desde una perspectiva académica de teoría de los géneros, apele a un texto de opinión, aquí lo vamos a utilizar en su acepción vulgar para referirnos a cualquier texto de un medio.

<sup>7</sup> ESPINOSA MAESTRE, Francisco: “Por qué es inconcebible la calle Millán Astray”, *Tribuna Abierta*, *eldiario.es* 26.9.2016. ([http://www.eldiario.es/tribunaabierta/Millan-Astray-Legion\\_6\\_563153707.html](http://www.eldiario.es/tribunaabierta/Millan-Astray-Legion_6_563153707.html)). Fecha de consulta: 7.2.2017.

para retirar su nombre del callejero de Madrid. Durante una intervención del escritor, que era en ese momento rector de la Universidad, el militar le interrumpe al grito de “¡Viva la muerte! (himno de la legión), ¡Muera la inteligencia!”, a lo que Unamuno le responde “¡Viva la inteligencia!” y añade, entre otras, una frase que también ha cobrado celebridad con el tiempo, “¡Venceréis porque tenéis sobrada fuerza bruta, pero no convenceréis!”, en referencia al ejército fascista, que en solo tres meses de contienda ya había logrado importantes avances. Según algunas versiones el grito de Astray estuvo motivado porque Unamuno llegó a llamar «inválido» al militar<sup>8</sup>.

En 1937, en compañía de Dionisio Ridruejo, Víctor Ruiz Albéniz y Ernesto Jiménez Caballero, funda Radio Nacional de España. Acabada la guerra pasa a dirigir el cuerpo de caballeros mutilados. En 1941 conoce a Rita Gasset, de la familia de Ortega, con la que tiene una hija, Peregrina. Su primera mujer, Elvira, cuida de él hasta el final. Como procurador en Cortes, muere en Madrid en 1954.

## 2. Metodología

El 27 de julio de 2016 queda vista para sentencia, según hemos visto, la aprobación por parte del Ayuntamiento de Madrid del cambio de denominación de la “Calle General Millán Astray” por el de “Avenida de la Inteligencia”. Aun sin haberse hecho efectivo todavía, y tras el parón veraniego, en septiembre comienzan las protestas en contra de ese cambio de denominación a cargo de los sectores más radicales del PP y de miembros de la Legión. ¿Son muchas estas protestas? ¿Quiénes exactamente las protagonizan? ¿Qué papel juegan los medios, y más concretamente los medios en la red social *Twitter*, en todo este asunto? A estas preguntas vamos a intentar dar respuesta a lo largo de este artículo.

Por acotar temporalmente el periodo, elegimos el mes de septiembre de 2016. Las protestas, obviamente, no solo se dan en ese mes. Se han dado ya antes, en agosto, e incluso en meses anteriores, cuando aún no era firme la intención del consistorio de llevar a cabo al cambio. Y continúan a lo largo de todo ese año e incluso en enero de 2017. Pero ese mes lo podemos considerar representativo del clima que se crea a favor y en contra de la medida en la red social. Fuera de él, no hay argumentos o declaraciones que no se hayan ya esgrimido o efectuado durante el periodo elegido. En ese mes, para los propósitos de este trabajo, queda cada medio perfectamente retratado. En septiembre de 2016, además, se va a producir la única manifestación callejera contra la medida, protagonizada por legionarios el día 24 en la Plaza mayor de Madrid.

Dentro de la red social *Twitter*, se han elegido dos *hashtags* o tendencias especialmente representativas para el caso que estamos tratando. Corresponden a los enunciados “#MillánAstray” y “#MillánAstrayGolpista”. Pudiera parecer, a tenor de lo expresado por el segundo, que el enunciado es claramente tendencioso y que solo con su nombre ya toma posición con respecto al militar que vamos a estudiar. Y así es. Pero es necesario aclarar que estos enunciados no se eligen de acuerdo a una posición política determinada, sino de acuerdo a dónde se encuentran mayoritaria-

<sup>8</sup> Hugh Thomas, citado por *abc.es* 14.9.2016 ([http://www.abc.es/espana/madrid/abci-duelo-entre-unamuno-y-millan-astray-dara-nombre-calle-madrid-201609140022\\_noticia.html?ns\\_campaign=gs\\_ms&ns\\_mchannel=abc\\_madrid&ns\\_source=tw&ns\\_linkname=cm\\_madrid&ns\\_fee=0](http://www.abc.es/espana/madrid/abci-duelo-entre-unamuno-y-millan-astray-dara-nombre-calle-madrid-201609140022_noticia.html?ns_campaign=gs_ms&ns_mchannel=abc_madrid&ns_source=tw&ns_linkname=cm_madrid&ns_fee=0)), fecha de consulta: 7.2.2017.

mente los mensajes que nos hemos propuesto estudiar como objetivo. Cabe insistir en que no estamos estudiando el cambio de nombres de calles que se propone hacer el Ayuntamiento de Madrid en general, ni la postura del consistorio respecto a Ley de Memoria Histórica. Estamos estudiando específicamente las reacciones que se derivan única y exclusivamente del cambio de denominación de una calle, la del General Millán Astray. Ciertamente es también, y conviene decirlo, que este caso específico es representativo de los otros dos marcos más amplios, pero metodológicamente nos vamos a ceñir solo a él.

Dentro de estos *hashtags* encontramos una ingente cantidad de mensajes en cada uno, que son inútiles en buena medida para nuestro propósito por no referirse a medios de comunicación; por tanto, hemos acotado dentro de cada etiqueta el apartado “noticias”. (Como referencia de la repercusión obtenida se puede decir que el *hashtag* #MillánAstrayGolpista ocupa el 24 de septiembre el puesto número once dentro de las veinte tendencias más seguidas de la red social). La selección efectuada da como resultado un total de dos *tuits* para la primera etiqueta y de quince para la segunda. Naturalmente, cada uno de esos mensajes lleva aparejado un artículo de periódico, pues el criterio para seleccionarlos es el de elegir aquellos en los que los medios de comunicación aparecen bien como emisor único, o bien como mensaje rebotado (*retuiteado*), respondido o citado.

Los diez y siete *tuits* analizados arrojan una variedad suficiente en cuanto a medios y en cuanto a orientación política. En total son cuatro los que aparecen: *elpais.com* (siete mensajes), *lavanguardia.com* (cinco), *abc.es* (cuatro) y *elmundo.es* (uno). Pero aunque no la hubieran arrojado, se puede decir lo mismo que antes: la selección no se hace en torno al criterio de cabeceras y de línea editorial, sino a la totalidad de medios de comunicación en una red social sobre un hecho específico y en un periodo de tiempo determinado. La variedad, además, según veremos en el desarrollo del análisis no se va a centrar solo en estos dos parámetros. Va a abarcar también algo relacionado con otro de los matices introducidos más arriba: el tipo de relación que va a mantener el medio con el mensaje en el que se inserta. Así, esta relación puede ser de total identificación, en el caso en el que un *tuit* lo emita el propio medio; de rechazo, en el caso de que el *tuit* critique o desaprobe el mensaje del medio; de adhesión, en el caso contrario; o incluso se pueden establecer relaciones más lejanas, como es el caso de un usuario que para criticar, en septiembre de 2016, a la ultraderecha que representa Millán Astray, publica un artículo sobre la detención de setenta ultra sur en Alemania por saludar al estilo nazi en el aeropuerto de Colonia en 1998.

En la relación entre el comentario del mensaje, cuando lo hay, y el medio, la casuística nos presenta multitud de posibilidades. Hay que tener en cuenta cuándo el medio es un emisor directo, un vínculo de apoyo al comentario, o un vínculo de confrontación a este. También, si el todo resultante está a favor o en contra de la etiqueta que lo engloba, y si está a favor o en contra, por tanto, de nuestro objeto de estudio. Parece fácil, pero hay que ser sutil porque no siempre las respuestas son A o B. Hay que fijarse en la intención del comentario, la línea editorial del medio, transmitida a través del artículo relacionado en el mensaje, y la posición de las fuentes que aparecen en cada artículo, en relación al medio y al usuario de la cuenta de *Twitter* donde figuran. Es, en definitiva, un pequeño laberinto de muñecas rusas, que se van conteniendo unas a otras, el que hay que desentrañar.

Concretando todo lo anterior, se puede establecer la siguiente muestra: Mensajes aparecidos en la red social *Twitter*, bajo el apartado “noticias”, dentro de los *hash-*

tags #MillánAstray y #MillánAstrayGolpista, en septiembre de 2016.

Como partes del análisis, se pueden establecer tres:

1. Fecha, hora<sup>9</sup> y etiqueta en la que aparece el *tuit*.
2. Relación del comentario y del artículo con el objeto de estudio.
3. Repercusión de cada mensaje dentro de la red social.

Las páginas web de los diarios consultadas que constituyen el objeto de estudio figuran en “Referencias hemerográficas”. Las consultadas fuera de este corpus, en “Notas”.

### 3. Análisis

#### 3.1. Fecha, hora y etiqueta en la que aparece el *tuit*

Como la muestra seleccionada no es excesiva, por lo menos en lo que se refiere al enunciado de sus epígrafes, vamos a empezar por establecer una relación exhaustiva de todos los mensajes, con indicación de la etiqueta en la que aparecen, la fecha del *tuit*<sup>10</sup>, la hora (cuando sea necesaria), el nombre del usuario, el comentario que este pueda hacer<sup>11</sup>, el titular<sup>12</sup> del artículo periodístico, el medio al que remiten y la fecha en que fue publicado el artículo. Aunque pueda parecer escasa la información que se consigna en el siguiente cuadro no hay que olvidar que Twitter nos ofrece “un universo de diálogos reducidos pero con mucho potencial gracias a la opción de adjuntar recursos audiovisuales o direcciones de Internet en las que hallar más información” (Eiroa, 2014:364).

HASHTAG	FECHA TUIT	HORA	NOMBRE USUARIO	COMENTARIO	TITULAR ARTÍCULO	MEDIO	FECHA ARTÍCULO
#MillánAstray	24.9.2016	9:04	Don Fernando		“Peregrina Millán-Astray y Gasset: ‘A mi padre no le importaría que su calle se llamara de la inteligencia’”	<i>elmundo.es</i>	22.9.2016

<sup>9</sup> La hora precisa puede no ser relevante, pero sí condiciona el orden de los mensajes. Al igual que la fecha, aparecerá en el orden inverso al cronológico, tal y como figura en la red social.

<sup>10</sup> La fecha se especificará solo en los dos *tuits* de la primera tendencia. En los de la segunda todos corresponden al 24.9.2016, día de la manifestación de legionarios en la Plaza Mayor de Madrid que rechazaban al cambio de nombre de la calle General Millán Astray.

<sup>11</sup> El comentario se transcribirá literalmente, con las incorrecciones y abreviaturas que pueda contener; unas y otras aportan información sobre el usuario. Irá entre comillas simples.

<sup>12</sup> El titular que aparece en el mensaje no siempre coincide con el que figura en el diario una vez desplegado el vínculo. En esta primera fase del análisis, meramente cuantitativa, vamos a operar con el titular del mensaje o *tuit*, solo ampliado con el del diario en los casos en que el primero resulte incomprensible por aparecer cortado o no aparecer. Irá entre comillas.

#MillánAstray:	14. 9.2016	13:05	abc_Madrid		“Averigua de dónde viene la propuesta de nombre que puede sustituir a la calle #MillánAstray”	abc.es	14.9.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	18:32	Francesca#-NOTTIP-CETA	‘Algunos legionarios y el narcotráfico’	“Hallados más de 400 kilos de hachís en camiones de la Legión”	lavanguardia.com	19.10.2015
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	16:46	The Punisher		“La primera ley de desconexión del Parlament declarará nulos los juicios franquistas”	lavanguardia.com	24.9.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	16:44	Salva Vila	‘Ara que defensen a l’assassí de Millán Astray, em vé a la ment un excel·lent article de Millàs’	“El eructo como forma de pensamiento”	el país.com	14.11.2005
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	16:34	Luis Miguel Pérez	‘Q puedes esperar sí (sic) en España se llega a asemejar a este retrasado con el Bushid?’	“Millán Astray usó el código samurái para crear la legión española”	abc.es	22.10.2015
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	16:26	Miguelito mafaldún	‘Demócratas de toda la vida que defienden a golpistas fascistas dando lecciones a los demás’	“PP y C’s piden a la Junta Electoral la exclusión de Otegi como candidato”	lavanguardia.com	25.8.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	14:27	Iván Kaliayev	‘En Españistán la apología del fascismo sigue saliendo gratis’	“La policía detiene a 70 ultras sur en Alemania por hacer saludos nazis”	elpais.com	5.3.1998
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	14:17	La tercera vía	‘Mientras Ceuta, Melilla, Chafarinas, Vélez siguen ocupadas bajo fuerza’	“España ofrecerá a Londres compartir la soberanía sobre Gibraltar”	abc.es	24.9.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	13:48	AMOSNO-MEJODAS-TOJUNTO	‘Una cosita @ EsperanzAguirre la Ciudad de los muchachos no la fundó #MillánAstrayGolpista’	“Muere el padre Silva, fundador de la Ciudad de los Muchachos”,	abc	2.9.2011

#MillánAstray Golpista	24.9.2016	12:56	Valentín G. Bóveda		“La ONU insta a España a cumplir ‘su obligación’ y buscar a los desaparecidos”	elpais.com	15.11.2013
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	12:40	Andreu	‘En los países democráticos pasa esto’	“La policía detiene a 70 ultras sur en Alemania por hacer saludos nazis”	elpais.com	5.3.1998
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	12:16	mobley	‘creíamos (sic) que @LaVanguardia era un medio serio pero...’	“Cientos de legionarios se manifiestan por la retirada de la calle General Millán Astray”	lavanguardia.com	24.9.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	10:40	Herederos de Isildur	‘Tampoco parece que sea un éxito la manifestación. Quedan menos, pero siguen sobrando tod@s’	“Cientos de legionarios protestan en Madrid por la retirada de la calle General Millán Astray”	elpais.com	24.9.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	10:11	Rafael Be- cerra	‘CDC, ERC y Podemos desprecian a jueces y fiscales cuando no instruyen a su favor’	“Jueces y fiscales rechazan el ‘desprecio’ de Homs a la ley”	elpais.com	19.9.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	9:46	Petronio Pérez		“Aguirre: ‘Millán Astray debe seguir teniendo su calle’”	lavanguardia.com	22.9.2016
#MillánAstray Golpista	24.9.2016	9:17	Foro por la Memoria	‘Organismos internacionales condenan a España por su permisividad con el franquismo’	“El Parlamento Europeo condena al régimen de Franco con la oposición de Mayor Oreja”	elpais.com	5.7.2006

### 3.2. Relación de cada artículo con el objeto de estudio

De los diez y siete artículos estudiados solo en cinco se habla explícita y claramente del tema objeto de estudio, es decir, del cambio del nombre de la calle General Millán Astray. Esto ocurre en los dos primeros, englobados bajo la etiqueta #MillánAstray, y en tres de los quince restantes, que figuran bajo el *hashtag* #MillánAstray-Golpista. En el primero de ellos, la entrevista a la hija del general, el tema aparece ya desde el propio titular: “Peregrina Millán-Astray y Gasset: ‘A mi padre no le importaría que su calle se llamara de la inteligencia’”. Luego, en el interior, se citan otros cambios similares ocurridos en otras ciudades de España como La Coruña, de donde le retiraron a su padre una estatua. El resto del texto trata, lógicamente, todo él, de la figura del padre, de sus recuerdos de la niñez, de consideraciones políticas, del cuerpo de mutilados, de su madre, de Franco, de Unamuno, etc...

En esta entrevista no hay comentario; el usuario vincula al diario sin más. Al estar bajo el *hashtag* #MillánAstray, la vinculación se puede suponer favorable a lo que se dice en el periódico; o, por lo menos, que Don Fernando, titular de la cuenta, ha encontrado interesante el texto. La entrevista es, lógicamente, tratándose de su hija, favorable a Millán Astray. Nos ofrece aspectos alejados del fiero militar, pero hasta cierto punto es ecuaníme. Cuando reprueba a Unamuno, lo hace sin odio. E incluso justifica la decisión de Carmena.

El siguiente artículo, el de *abc.es*, va a tratar exclusivamente sobre el cambio de nombre de la calle, explicando el motivo del nuevo nombre, “Avenida de la Inteligencia”. También desde el titular queda claro el tema: “Averigua de dónde viene la propuesta de nombre que puede sustituir a la calle #MillánAstray”. El texto, como puede desprenderse de este titular, repasa el episodio con Unamuno en la Universidad de Salamanca. El titular del diario, una vez abierto, es de los que no se corresponden con el del mensaje del propio diario en la red social, como si el periódico, en un primer momento quisiera utilizar un reclamo, más informal, más directo, más cercano, utilizando la segunda persona, y tratando de “tú” al lector, para luego, dentro, pasar a otro de corte más serio y clásico: “El duelo entre Unamuno y Millán Astray que dará nombre a una calle de Madrid”. El subtítulo es también informativo, al igual que el titular principal, y dice: “El Comisionado de la Memoria Histórica del Consistorio de la capital se ha servido de una contrarréplica del escritor al militar para cambiar el nombre de la vía a Avenida de la Inteligencia”. El texto peca, quizá, de cierta ingenuidad, pues arranca el primer párrafo diciendo, “aunque pudiera parecerlo, no es un nombre escogido de forma arbitraria, sino que proviene de una frase extraída de un célebre enfrentamiento entre el escritor [Unamuno] y el militar”. El enfrentamiento es de sobra conocido, con lo que no tiene sentido el “aunque pudiera parecerlo”, pero también es verdad que este es el primer texto, cronológicamente hablando, de todos los analizados (14 de septiembre), y puede que en ese momento la célebre frase no estuviera tan en boga como lo estaría solo diez días después (24 de septiembre, día de la manifestación de los legionarios).

El repaso del episodio con Unamuno lo hace desde una óptica neutral, sin tomar partido, ofreciendo las varias versiones que hay del incidente. Recordemos que este es el único *tuit* en el que un medio actúa como emisor; es decir es el propio *abc.es* el titular de la cuenta. Es normal, por tanto que el comentario sea “profesional”. El “Averigua...” trata de abrirnos el apetito sobre lo que va a venir dentro. Dentro, ya hemos visto, también guarda las formas. Y es que nadie hoy (a no ser Esperanza Aguirre, como en seguida veremos) va a defender abiertamente a Millán Astray, por muy conservadora que sea su ideología o su línea editorial. El estar bajo el mismo *hashtag* que el anterior le aporta una neutralidad que va muy bien con su mensaje. Sin embargo, es de justicia aclarar que esta visión exculpatoria del franquismo forjada durante la transición<sup>13</sup> tuvo su continuidad en los años posteriores: “Durante los gobiernos socialistas (1982-1996) la memoria de la guerra civil no fue especialmente cultivada y promovida desde el poder, más bien se llevó a cabo una verdadera “institucionalización del olvido” (Ortiz Heras, 2006:179-198).

Precisamente sobre esa manifestación tratan los dos primeros mensajes de la otra tendencia, la de #MillánAstrayGolpista, que tienen una relación plena con el hecho.

<sup>13</sup> “El PP ha sumido y comparte pública y oficialmente esta transición explicada por los periódicos a la opinión pública y su estrategia quiere sacarle un rendimiento electoral” (Sanmartí, J.M. y Paniagua, P., 2004: 729-743).

El primero es de *lavanguardia.com* y, aparentemente, se limita a informar de los hechos tanto en el titular principal como en el subtítulo: “Cientos de legionarios se manifiestan por la retirada de la calle General Millán Astray” y “Los manifestantes han advertido de que repondrán cada día la placa con el nombre de su fundador si finalmente se cambia su denominación por la de avenida de la Inteligencia”. El “aparentemente” introducido está justificado porque, como veremos más abajo, el titular no va a ser del gusto del usuario que lo inserta. El texto se limita a informar de que la entidad convocante es la Hermandad Nacional de los Antiguos Caballeros Legionarios; recuerda también el incidente con Unamuno y cita unas declaraciones del secretario de la Hermandad, Guillermo Rocafort.

El comentario dice “Creíamos que @lavanguardia era un medio serio pero...”. Está claro que el mensaje lo que está diciendo es que el diario en cuestión no es un medio serio; es decir, que su titular no es correcto. Nos atrevemos a pensar (tampoco creemos que sea demasiado atrevimiento) que es porque la cifra de “cientos” le parece al usuario excesiva. En el titular de otro medio que va a continuación comprobamos que la cifra de “cientos” se mantiene, por lo que se puede dar por buena. “Cientos”, en sentido literal abarca una amplia cifra que va desde los doscientos a los novecientos. No creemos que los asistentes no estuvieran entre esas cifras. Menos de mil, para cualquier manifestación no son un éxito, lo que pasa es que “cientos” suena a “muchos” y ahí puede estar el error de percepción del *tuitero*.

No obstante, lo que nos importa ahora no es la capacidad de cálculo de ese sujeto sino su opinión con respecto al tema que nos ocupa. Su opinión es claramente contraria al medio, porque casi lo dice explícitamente en el mensaje (el “pero” seguido de unos puntos suspensivos no ofrece dudas). Pero también se puede inferir que su opinión es contraria a los legionarios, y por tanto contraria a Millán Astray, y por tanto, otra vez, favorable al cambio de nombre de su calle. No creemos que ninguno de los pasos lógicos que hemos aplicado esté dado sin basarse en criterios objetivos. Esto es lo que en periodismo se conoce como “interpretación”, que es, por mucho que haya autores que no lo compartan, distinta de la opinión. El usuario en cuestión emite una opinión, discutible, por cuanto que el reproche que hace a *lavanguardia.com* no se sostiene objetivamente. Ahora bien él puede seguir opinando que el diario no es serio. En cambio nosotros, en nuestra labor de interpretación, no tenemos esa prerrogativa de interpretar lo que queramos. Si se pudiera demostrar que uno de los pasos dados para obtener nuestro resultado no se sostiene, la interpretación entera es errónea objetivamente, y no podremos seguir interpretando eso así.

Naturalmente los procesos mentales por los que alguien *tuitea* algo no siempre, por no decir nunca, se racionalizan hasta ese extremo. La comunicación normalmente es mucho más visceral que todo eso. Además, como dice Sádaba (2012:781-794), “no necesariamente estamos tratando con un recorrido fijo y obligado por el que tendría inexorablemente que peregrinar todo modelo o caso de acción colectiva contemporánea sino que la casuística es muy extensa.” Pero es bueno desentrañar el proceso para ver cuál es el papel del medio, cómo está siendo usado, que es, al final, lo que nos interesa investigar. A lo mejor, y puede que sea lo más probable, ese usuario ni siquiera se ha planteado el cambio de nombre de la calle, y, simplemente, por *instinto* (digamos), decide emitir un mensaje contrario a quien para él representa una posición política condenable. Pero también lo más probable es que si a esa persona le preguntáramos directamente si está a favor del cambio de nombre de la calle, su respuesta fuera afirmativa.

El siguiente artículo, sobre el mismo hecho pero de *elpais.com*, va a tener en sus titulares un tratamiento casi idéntico al anterior: “Cientos de legionarios protestan en Madrid por la retirada de la calle General Millán Astray” y “Los congregados han pedido no remover a los muertos entre gritos de “¡Fuera, fuera, Carmena!””. En el texto, breve, al igual que el anterior, de no más de cuatro párrafos, se concreta en “más de trescientos” la cifra de asistentes, se da cuenta de las palabras de los convocantes sin personalizar en nadie contra Carmena y contra otros dirigentes políticos como Felipe González, y se concluye con que entre los presentes estaba en ex boxeador Poli Díaz, muy solicitado a la hora de los *selfies*<sup>14</sup>. Podemos decir que en este caso el mensaje del usuario del *tuit* concuerda perfectamente con el artículo. El mensaje dice: “Tampoco parece que sea un éxito la manifestación. Quedan menos, pero siguen sobrando tod@s”.

El tercer texto de este *hashtag* que atañe en su totalidad al objeto de estudio, publicado por *lavanguardia.com*, es sobre un hecho distinto: las declaraciones de la dirigente popular Esperanza Aguirre en contra de la retirada del nombre. Bajo un epígrafe temático –“Memoria histórica”- el titular principal, de forma totalmente informativa, da cuenta de las palabras de la dirigente popular: ‘Aguirre: “Millán Astray debe seguir teniendo su calle”’. En el subtítulo se informa de la postura coincidente del partido: “El PP de Madrid rechaza su inclusión en la lista de referencias franquistas que desaparecerán del callejero”. En el texto no hay más declaraciones de nadie del partido, por lo que el subtítulo se extrae directamente del titular principal. Las declaraciones de Aguirre, efectuadas a la web *actual.com*, se basan en que Millán Astray hizo una gran labor social. Con cierta imprecisión, como corresponde a la declarante, añade que el general incluso fue a la cárcel “por impedir las matanzas o ejecuciones o lo que fuera que estaban haciéndose allí”.

El periódico dice también que esta es la segunda oposición al cambio de denominación de la calle, tras un misiva entregada a Carmena por la Hermandad de Legionarios (estamos en el día 22, cuando aún no se había producido la manifestación). Recuerda, cómo no, el incidente con Unamuno, y anuncia la concentración de la Plaza mayor que iba a tener lugar dos días después.

Bien, hasta aquí los cinco artículos que tienen una relación directa con el caso que nos ocupa. A continuación podemos citar otros tres que hablan sobre el militar franquista, pero no específicamente sobre el cambio de su calle. Los tres son del segundo *hashtag*. El primero no solo no va a hablar del cambio de nombre sino que es de 8.8.2006, es decir, de hace más de diez años, con lo cual en este caso la lejanía no es solo temática, sino también cronológica. Esta publicado por *elpais.com* y es una columna de Juan José Millás de su sección fija “Pie de foto”. El nombre de la sección lleva otra fecha, la de 14.11.2005, distinta a la del comienzo del texto, lo cual crea confusión, aunque, para lo que estamos tratando, no nos afectan en absoluto. Ya dentro del texto se lee que la segunda fecha corresponde a otra inserción anterior de la misma fotografía en el mismo medio, publicada con motivo de un aniversario de la muerte de Franco. El titular típico de opinión, muy propio de su autor, y claramente definitorio de su posición, reza: “El eructo como forma de pensamiento”. Aquí es imprescindible mostrar la fotografía de la que el texto es, teóricamente, un pie. Todo el comentario se va a basar en ella.

<sup>14</sup> Quizá, ante el éxito cosechado por el popular boxeador de extrema derecha, sea bueno recordar las palabras de Günter Grass citadas por Sánchez González (2004:153-163): “Está claro que las nuevas generaciones no tienen la culpa de Auschwitz, pero son responsables de que aquellos crímenes no se repitan.”



La primera frase pregunta: “¿Se puede advertir en esta foto una concepción del mundo, de la amistad, de la cultura?” El resto del texto, como la respuesta afirmativa a la pregunta anterior, es una larga ironía sobre ambos personajes. Con el pretexto de la extraña mueca que presentan, que para Millás es un eructo, como adelanta el titular, el autor los va retratando. De Astray dice que le gustaba matar, que era el ideólogo de los dos y que acogió de forma protectora al dictador, que aprendió pronto. A Franco le califica como el disciplinado de los dos. Se cita un par de veces a la Iglesia, a la que se ataca por su connivencia con el Régimen. Cabe señalar que el articulista incurre en una imprecisión histórica, pues figura en el texto que Millán Astray le está contando a Franco el incidente con Unamuno en pasado, cuando la foto es de 1926, diez años antes del polémico encuentro de Salamanca<sup>15</sup>.

El segundo de los textos que tratan sobre Millán Astray, pero no sobre el cambio de nombre de la calle, es el publicado en *abc.es* que lleva por título “Millán Astray usó el código samurái para crear la Legión española”. El subtítulo introduce interpretación: “El cojo, manco y tuerto Millán Astray usó las directrices de estos guerreros japoneses -presentes en el Bushido- para idear una de las unidades más famosas de la historia”. Además incurre en el error de redacción de repetir “Millán Astray”, ya presente en el titular principal. El texto es laudatorio hacia la figura del general, destacando su valor y haciendo un repaso de su vida que no vamos a repetir por estar ya relatada en el presente trabajo.

Lo que sí aporta de nuevo es una profundización en el Bushido. Millán Astray, según informa el diario, lo tradujo del francés. Sus principios – según reza en la traducción son cuatro: “No dejarse sobrepasar por nadie en sus ideales, servir al jefe supremo, ser fiel a los padres, y ser piadoso y sacrificarse en bien de los demás”. Los votos de esta disciplina son también cuatro: “La muerte, la fidelidad, la dignidad y la prudencia”. Y cuatro son también los aspectos que hay que evitar: “El sueño, la

<sup>15</sup> Bartolomé Ros: “Francisco Franco y Millán Astray abrazados mientras entonan cánticos legionarios. Cuartel de Dar Riffien”. Fotografía de 1926. *eldiario.es* 26.9.2016. ([http://www.eldiario.es/tribunaabierta/Millan-Astray-Legion\\_6\\_563153707.html](http://www.eldiario.es/tribunaabierta/Millan-Astray-Legion_6_563153707.html)). Fecha de consulta: 7.2.2017.

disipación, la sensualidad y la avaricia”. Finalmente, este libro establece que hay que seguir un camino regido por los siguientes principios:” Culto al honor, culto al valor, culto a la cortesía y culto a la Patria”. El mensaje del usuario es claramente de confrontación al artículo: “¿Q puedes esperar sí (*sic*) en España se llega a asemejar a este retrasado con el Bushido?”

El tercer texto que habla del general pero no sobre la calle, va a ser una negación. Se trata de la refutación de unas declaraciones de Esperanza Aguirre en las que, según el usuario que emite el *tuit*, parece haber dicho que Astray creó la Ciudad de los Muchachos. El titular de la cuenta se limita a decir: “Una cosita @EsperanzaAguirre la Ciudad de los Muchachos no la fundó #MillánAstrayGolpista”. Esas declaraciones no constan entre los textos que componen la muestra. Tampoco se especifica en el mensaje dónde fueron ellas, pero no nos extrañan dado el poco rigor que suele utilizar la política popular cada vez que habla y que sí ha quedado acreditado aquí en un texto anterior. Por lo demás, el texto al que remite el *tuit* tampoco aparece; tan solo una foto de un diario sin identificar que da cuenta del fallecimiento del Padre Ángel, auténtico fundador de la Ciudad. De todas formas no es un dato que afecte a nuestra investigación.

Quedan, por último, seis mensajes que no remiten a textos que hablen de Millán Astray ni del cambio del nombre de su calle y que sin embargo se publican bajo el hashtag de #MillánAstrayGolpista. Los artículos que vinculan tratan de: Un alijo de droga encontrado en un camión de la Legión; la primera ley de desconexión del Parlamento, que derogará los juicios franquistas; la petición del PP y Cs de la exclusión de Otegi como candidato, la detención de un grupo ultra sur en Colonia (este texto se vincula dos veces); el ofrecimiento de España a Londres de compartir la soberanía sobre Gibraltar; que la ONU insta a España a buscar a los desaparecidos; que jueces y fiscales rechazan el desprecio de Homs a la ley; y la condena del Parlamento Europeo al régimen de Franco. Como se ve son todos ellos asuntos que tienen que ver con la Legión, el franquismo, la simpatía por el nazismo... Temas que tienen que ver con el nuestro pero de una manera tangencial.

Resumiendo este apartado, por tanto, podemos decir que han aparecido cinco artículos con una relación directa con nuestro objeto de estudio; tres con una cercanía media, en cuanto que hablan del personaje, pero no del hecho; y nueve que mantienen una relación muy distante con el asunto investigado puesto que utilizan la etiqueta como pretexto para hablar de otros temas.

### 3.3. Repercusión de cada mensaje dentro de la red social

Si nos atenemos al número de *retuits* y de “me gusta” que han generado, podemos decir que los mensajes estudiados han tenido muy poca repercusión en la red social. Solo hay uno con quince rebotes y diez valoraciones positivas (el último, que se refiere al Parlamento Europeo), y otro con catorce y siete respectivamente (el de la ONU). Los demás están muy por debajo: cinco reenvíos para las declaraciones de Esperanza Aguirre, cuatro “me gusta” para el segundo artículo de la manifestación de legionarios, y dos y dos, respectivamente, para el mensaje del Bushido. El resto cuenta con un único punto en alguna de las dos categorías, o incluso con ninguno.

Las conclusiones provisionales que se pueden obtener de esta (escasa) notoriedad son: En relación con nuestro objeto de estudio, a los usuarios de *Twitter* les intere-

san más los temas generales e internacionales, como los del Parlamento Europeo y la ONU, que los nacionales o locales, como una manifestación de legionarios o las declaraciones de una dirigente política. En segundo lugar se puede afirmar que producen más interés, por el rechazo que generan normalmente, personajes ultra conservadores como Esperanza Aguirre que pormenores del propio protagonista del *hashtag*, como su afición al Bushido. Se constata también que no es la actualidad un elemento que fomente la repercusión puesto que los artículos más valorados son de 2006 y 2013. Aunque también es preciso añadir que esos textos vienen aquí por un hecho que sí es de actualidad, como es nuestro objeto de estudio.

Podemos aventurar, aunque no demostrar empíricamente en este trabajo, por carecer de muestra suficiente, y por no ser nuestro objetivo, que se han dado otros dos condicionantes en la repercusión<sup>16</sup>: Por un lado el hábito, consciente o inconsciente, entre los usuarios, de rebotar más aquellos mensajes que ya cuentan con un mayor número de *retuits*. Esto obedece a la voluntad de notoriedad, o por lo menos de comunicación, innata que cualquier usuario tiene por el mero hecho de participar en una red social. Puede haber usuarios que prefieran un número de seguidores, de *retuits*, de respuestas y de “me gusta” cuanto más alto mejor; y puede haber también los que prefieran menos números absolutos, pero de usuarios más “elegidos”, de acuerdo a determinados criterios. Pero lo cierto es que todo el mundo quiere, y practica, algún tipo de *feedback*. Y ese *feedback* se practica de manera más notoria rebotando mensajes que ya cuentan con un número alto de *retuits*.

Por otro lado, en la mayor notoriedad de los mensajes que han vinculado artículos relacionados con el Parlamento Europeo y con la ONU, puede haber pesado el deseo de los usuarios de distanciarse del enunciado dominante, que no es otro que señalar a Millán Astray como golpista. Es decir, se dice eso, y se manifiesta, por tanto, una postura contraria al fascismo/nazismo/franquismo que representa el personaje<sup>17</sup>, pero se aporta algo más que tiene que ver con la información internacional para demostrar que lo vertido no es la opinión de alguien que actúa movido por el rencor o por una ideología revanchista, sino que ahora son los máximos organismos europeos y mundiales quienes lo dicen. La opinión individual se ve así respaldada en grado máximo por un organismo de autoridad.

Con todo, y a pesar de las consideraciones que acabamos de exponer, la repercusión de este tema en la red social sigue siendo baja, como decíamos al principio, por lo menos baja en lo que se refiere a la presencia de medios de comunicación. Se sitúa muy lejos, desde luego, de lo que suscita el mismo tema en los propios medios fuera de *Twitter*. Y también de lo que suscita el mismo tema entre los usuarios de la red social que no vinculan su opinión a medios de comunicación. Este hecho nos abre la puerta a otras dos reflexiones. Por un lado la soberanía de la opinión individual, o preponderancia del *self media*, o yo-me-lo-guiso-yo-me-lo-como, que diríamos en castellano, y “no necesito que nadie me venga a decir lo que tengo que opinar”. Por otro, en caso de que necesite a alguien para que me oriente, ese alguien ya no va a

<sup>16</sup> Por no contar con la debida demostración empírica, no los elevaremos a conclusiones definitivas.

<sup>17</sup> Esta identificación no es arbitraria, ni obedece a un juicio nuestro. El propio Millán Astray dijo en 1939, en un libro que dedicó a Franco: “¡Llévanos a la batalla, conducidos por tu genio guerrero, por tu energía, por tu acierto, por tu fortuna! ¡Echemos de nuestro suelo al enemigo! ¡Formemos también nuestro Ejército español! ¡Y tú, puesto al frente, levantarás tu espada victoriosa, mirando a Oriente, y saludarás al «Duce», al «Führer», ya que tú eres el Caudillo!”. *eldiario.es* 26.9.2016. ([http://www.eldiario.es/tribunaabierta/Millan-Astray-Le-gion\\_6\\_563153707.html](http://www.eldiario.es/tribunaabierta/Millan-Astray-Le-gion_6_563153707.html)). Fecha de consulta: 8.2.2017.

ser el gurú del medio, sino que va a ser el gurú de la propia red (con independencia de que ambas posiciones no son excluyentes).

Cabría, quizá, un corolario de lo anterior, en el sentido de que quizá *Twitter* sea un lugar para la actualidad, pero no tratada del mismo modo a como se hace en los medios, no ya tradicionales, sino ni siquiera en los digitales. Aquí lo que prima es el subjetivismo, la polémica, el chiste, la afinidad por simpatía o por ideología, el chisme... El *braodcast yourself* de *Youtube* se queda también corto para lo que estamos tratando. Se da ya por supuesto que yo selecciono mis proveedores de información, pero no me contento con eso; además selecciono a quien respondo o con quien comparto mis opiniones. Quizá, y para no abrir una brecha insalvable entre usuarios de redes sociales y usuarios de medios, que puede no corresponderse con la realidad, podríamos añadir que hay, efectivamente, usuarios de ambas, pero a los que no les gusta mezclar. El usuario puede ser lector, oyente o telespectador de un medio, pero muy excepcionalmente va a llevar los mensajes de ese medio a su red. Incluso aunque ese medio lo siga dentro de la propia red social. Es revelador, a propósito de lo anterior, que cuatro mensajes de los estudiados no hayan conseguido ni un *retuit* ni un “me gusta”, y que otros seis solo hayan conseguido una acción de alguna de las dos categorías.

#### 4. Conclusiones

Tan solo cinco artículos de los diez y siete estudiados mantienen una relación directa con el objeto de estudio; es decir, hablan sobre el cambio de nombre de la calle General Millán Astray. Tres mantienen una relación media, ya que tratan sobre el personaje pero no sobre el cambio del nombre. Y nueve se sitúan a distancia; aunque están dentro de los *hashtag* elegidos como muestra, tratan el objeto de estudio de forma tangencial.

Los medios son usados en *Twitter* mayoritariamente como medio de apoyo al comentario del usuario (diez casos), más que como medio de confrontación (cuatro casos), y más también que como vínculo sin ningún tipo de comentario (tres casos). Sin embargo, hay que decir que es el medio el que marca la agenda del usuario por lo que su papel no es solo de mero apoyo.

Del valor resultante de lo manifestado por usuarios, medios y fuentes, cabe decir que se han pronunciado en contra de Millán Astray, y por tanto a favor del cambio de nombre de la calle, trece casos; tres han mantenido una posición ambigua, o no expresada de forma explícita, y solo uno ha se ha opuesto de forma inequívoca al cambio.

Ateniéndonos al número de *retuits* y “me gusta”, los mensajes analizados han tenido poca repercusión en la red social, menos de la que tienen en los medios fuera de la red, y menos también de la que tienen entre los usuarios que no vinculan medios de comunicación en sus mensajes.

Aunque sea para oponerse al franquismo, los temas internacionales, como los que tratan de la ONU o Parlamento Europeo, tienen más repercusión en la red social que los nacionales o locales.

Personajes de la ultra derecha española, como Esperanza Aguirre, producen un rechazo considerable en la red social, tan solo superado por el que genera el propio Millán Astray.

La actualidad no es un factor a tener en cuenta en la repercusión de un mensaje en *Twitter*, si bien los medios no actuales rebotados lo están en función de un hecho de actualidad.

## 5. Bibliografía

- Eiroa, M. (2014): “La guerra civil española en la actualidad cibermediática” en *Studia Historica. Historia Contemporánea*, vol. 32, pp. 357-369.
- Ortiz Heras, M. (2006): “Memoria social de la guerra civil: la memoria de los vencidos, la memoria de la frustración”, *Historia Actual Online*, núm. 10, pp. 179-198.
- Sádaba, I. (2012): “Acción colectiva y movimientos sociales en las redes digitales. Aspectos históricos y metodológicos” en *Arbor*, vol. 188 – 756, pp. 781-794
- Sánchez González, J. (2004): “Sobre la memoria. El pasado presente en los medios de comunicación” en *Historia Actual Online*, núm. 4, pp. 153-163
- Sanmartí, J. M. y Paniagua, P. (2004): “La Transición como referencia” en *Actas del IV Simposio de Historia Actual*, vol. II, pp. 729-743.

## 6. Referencias hemerográficas

- “Peregrina Millán-Astray y Gasset: ‘A mi padre no le importaría que su calle se llamara de la inteligencia’”, Emilia Landaluce, *elmundo.es* 22.9.2016, <http://www.elmundo.es/cronica/2016/09/22/57dff887468aebcb0d8b45d2.html>. Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “El duelo entre Unamuno y Millán Astray que dará nombre a una calle de Madrid”, E.D.S., *abc.es* 14.9.2016. [http://www.abc.es/espana/madrid/abci-duelo-entre-unamuno-y-millan-astray-dara-nombre-calle-madrid-201609140022\\_noticia.html?ns\\_campaign=gs\\_ms&ns\\_mchannel=abc\\_madrid&ns\\_source=tw&ns\\_linkname=cm\\_madrid&ns\\_fee=0](http://www.abc.es/espana/madrid/abci-duelo-entre-unamuno-y-millan-astray-dara-nombre-calle-madrid-201609140022_noticia.html?ns_campaign=gs_ms&ns_mchannel=abc_madrid&ns_source=tw&ns_linkname=cm_madrid&ns_fee=0). Fecha de consulta: 11.2.2017
- “Hallados más de 400 kilos de hachís en camiones de la Legión” (sin firma) *lavanguardia.com* 19.10.2015, <http://www.lavanguardia.com/sucesos/20151019/54438207872/hachis-camiones-legion.html>. Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “La primera ley de desconexión del Parlament declarará nulos los juicios franquistas”, Quico Sallés, *lavanguardia.com* 24.9.2016, [http://www.lavanguardia.com/politica/20160924/41527210009/desconexion-parlament-nulos-juicios-franquistas.html?utm\\_campaign=botones\\_sociales&utm\\_source=twitter&utm\\_medium=social](http://www.lavanguardia.com/politica/20160924/41527210009/desconexion-parlament-nulos-juicios-franquistas.html?utm_campaign=botones_sociales&utm_source=twitter&utm_medium=social). Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “El eructo como forma de pensamiento”, Juan José Millás, *elpais.com* 14.11.2005, [http://elpais.com/diario/2006/08/08/revistaverano/1154988038\\_850215.html](http://elpais.com/diario/2006/08/08/revistaverano/1154988038_850215.html). Fecha de consulta: 11.2.2017
- “Millán Astray usó el código Samurái para crear la Legión española”, Manuel P. Villatoro, *abc.es* 22.10.2015, <http://www.abc.es/cultura/20151020/abci-legion-millan-astray-samurai-201510131924.html>. Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “PP y C’s piden a la Junta Electoral la exclusión de Otegui como candidato” (sin firma), *lavanguardia.com* 25.8.2016, <http://www.lavanguardia.com/politica/20160825/404189987664/pp-y-cs-piden-a-la-junta-electoral-la-exclusion-de-otegi-como-candidato.html>. Fecha de consulta: 11.2.2017.

- “La policía detiene a 70 ultra sur en Alemania”, Mabel Galaz, *elpais.com* 5.3.1998, [http://elpais.com/diario/1998/03/05/deportes/889052404\\_850215.html](http://elpais.com/diario/1998/03/05/deportes/889052404_850215.html). Fecha de consulta: 11.2.2017
- “España ofrecerá a Londres compartir la soberanía sobre Gibraltar”, José María Carrascal, *abc.es* 24.9.2016, [http://www.abc.es/espana/abci-espana-ofrecera-londres-compartir-soberania-sobre-gibraltar-201609240303\\_noticia.html?ns\\_campaign=gs\\_ms&ns\\_linkname=boton&ns\\_source=tw&ns\\_mchannel=abc-es](http://www.abc.es/espana/abci-espana-ofrecera-londres-compartir-soberania-sobre-gibraltar-201609240303_noticia.html?ns_campaign=gs_ms&ns_linkname=boton&ns_source=tw&ns_mchannel=abc-es). Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “Muere el padre Silva, fundador de la Ciudad de los Muchachos”, M. Trillo, *abc.es* 2.9.2011, <http://www.abc.es/20110902/sociedad/abci-padre-silva-201109021519.html>. Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “La ONU insta a España a cumplir “su obligación” y buscar a los desaparecidos”, Natalia Junquera, *elpais.com* 15.11.2013, [http://politica.elpais.com/politica/2013/11/15/actualidad/1384521012\\_539699.html](http://politica.elpais.com/politica/2013/11/15/actualidad/1384521012_539699.html). Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “Cientos de legionarios se manifiestan por la retirada de la calle General Millán Astray”, EFE Madrid, *lavanguardia.com* 24.9.2016, <http://www.lavanguardia.com/local/madrid/20160924/41544888879/manifestacion-legionarios-calle-millan-astray.html>. Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “Cientos de legionarios protestan en Madrid por la retirada de la calle General Millán Astray” (sin firma), *elpais.com* 24.9.2016, [http://ccaa.elpais.com/ccaa/2016/09/24/madrid/1474716261\\_135838.html](http://ccaa.elpais.com/ccaa/2016/09/24/madrid/1474716261_135838.html). Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “Jueces y fiscales rechazan el “desprecio” de Homs a la ley”, Fernando J. Pérez, *elpais.com* 19.9.2016, [http://politica.elpais.com/politica/2016/09/19/actualidad/1474306161\\_773243.html?id\\_externo\\_rsoc=TW\\_CC](http://politica.elpais.com/politica/2016/09/19/actualidad/1474306161_773243.html?id_externo_rsoc=TW_CC). Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “Aguirre: “Millán Astray debe seguir teniendo su calle”, Madrid/redacción, *lavanguardia.com* 22.9.2016, <http://www.lavanguardia.com/local/madrid/20160922/41492918505/aguirre-defiende-calle-millan-astray.html>. Fecha de consulta: 11.2.2017.
- “El Parlamento Europeo condena al régimen de Franco con la oposición de Mayor Oreja”, Andre Missé, *elpais.com* 5.7.2006, [http://elpais.com/diario/2006/07/05/espana/1152050428\\_850215.html](http://elpais.com/diario/2006/07/05/espana/1152050428_850215.html). Fecha de consulta: 11.2.2017.